

2 июня 1920 г. Александр Афанасьевич был вызван телеграммой Ленина из Казани в Москву. В Кремле он лично доложил вождю мирового пролетариата о том, что в кладовые Казанского банка им доставлено из Сибири и по описи сдано на хранение 6815 ящиков, содержащих 21673 пуда 25 фунтов золота общей стоимостью 409625670 рублей 23 копейки...

После этого Косухин вернулся в Иркутск – служил начальником военного контроля Дальневосточной народно-революционной армии, директором департамента государственной политической охраны Дальневосточной Республики, председателем чрезвычайного военно-полевого суда. В конце 1920 г. его направили в Архангельск, на укрепление северной границы РСФСР, затем – начальником военного контроля в 9-й Кубанской армии.

В 1921 г. тяжелая болезнь заставила Косухина оставить военную службу и вернуться в Курск. Здесь он был членом коллегии губвоен трибунала, уполномоченным 4-го отделения губчека, возглавлял парторганизацию одного из трестов, работал пропагандистом Ленинского райкома партии г. Курска.

Ушел человек-легенда из жизни скоропостижно – 30 июля 1939-го умер от туберкулеза. Похоронили его земляки-куряне с воинскими почестями на Херсонском кладбище Курска.

31 октября 1987 г. прах Александра Косухина был перенесен на мемориал в парк Героев Гражданской войны («Бородино»). С 13 ноября 1987 г. его имя носит улица в Северо-Западном районе Курска.

В 1959 г. режиссер Илья Гурин снял фильм «Золотой эшелон» по сценарию братьев Петра и Леонида Туров. В его основу лег реальный факт из событий Гражданской войны в Сибири. Прототипом Андрея Низовцева, руководителя операции по захвату и спасению «золотого эшелона», стал курянин Александр Косухин – человек, имя которого чтят не только в чекистском ведомстве, но и во внутренних войсках МВД. Его блестяще сыграл молодой Василий Шукшин.

Степан Королев

Литература:

- А. А. Косухин. – Текст : непосредственный // Время. События. Люди. – Курск, 2008. – С. 263 : ил. – (Курский край : в 20 т. ; т. 19, ч. 1).
- Еремин, П. «Золотой» чекист : чем знаменит разведчик Косухин, в честь которого названа курская улица? / П. Еремин. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2016. – № 10 (9-15 марта). – (Аргументы и Факты–Курск ; с. 15.)
- Леонова, И. Спас золото страны, но кто сейчас об этом помнит... / И. Леонова. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2017. – 23 мая. – С. 1, 3 : фот.
- Королев, С. «Золотой эшелон» Александра Косухина : 19-летний курянин спас драгоценный запас страны / С. Королев. – Текст : непосредственный // Друг для друга. – 2017. – 14 нояб. (№ 46). – С. 25 : ил.
- Сергеева, Л. Заслуженный мемориал / Л. Сергеева. – Текст : непосредственный // Курск. – 2017. – 15 нояб. (№ 46). – С. 24 : ил.
- Леонова, И. Золото в камне / И. Леонова. – Текст : непосредственный // Курская правда. – 2017. – 16 нояб. – С. 22 : фот.
- В Курской области появился новый памятник чекисту. – Текст : непосредственный // Голос народа. – 2017. – 22 нояб. – С. 4.